

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre 3'75 ptas
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50 »
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 62

Número suelto cinco cts.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias

Jueves 13 de Mayo de 1920

AÑO XXXVI-Núm. 11.032



LA NIÑA

María del Pilar Santos López subió al cielo el día 12 de Mayo de 1920

A LOS DOS AÑOS DE EDAD

Sus padres: D. Eusebio Santos Baz y D.ª Dolores López Rubio; hermanas: Prudencio, Angela, Francisco, José, Manolo y Milagros; abuelos: D. Francisco López y D.ª Candelas Rubio; tíos, primos y demás parientes,

Suplican a sus amigos se sirvan asistir a la conducción del cadáver, por lo que recibirán especial favor.

Conducción del cadáver: Hoy, día 13, a las doce de la mañana.
Casa mortuoria: Plaza Mayor, 18.
El acompañamiento se despide en la Puerta de San Bernardo.

NO SE REPARTEN TARJETONES.

LA SEÑORA DOÑA MARIA DOLA VICENTE BELUCHE

VIUDA DE RAMON DE LA ROSA

ha fallecido en Salamanca el día 12 de Mayo de 1920

a los ochenta y cinco años de edad
después de recibir los Santos Sacramentos.

D. E. P.

Sus afligidas hijas: D.ª Manuela, D.ª Angela (viuda de Florencio Encinas) y D.ª Elena (ausente); hijos políticos: D. Demetrio Gómez García y D. Francisco Benito (ausente); nietos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan a sus amistades y conocidos encomienden a Dios el alma de la finada y se dignen asistir a la conducción del cadáver y funerales que por su eterno descanso se celebrarán.

Conducción del cadáver: Hoy, 13, a las seis de la tarde.
Casa mortuoria: Plaza del Mercado, 46.
Funeral: El viernes 14, a las nueve de la mañana.
Iglesia parroquial: San Martín

El duelo se despide en la puerta de San Bernardo e iglesia, respectivamente

No se reparten esquelas.

LA VIDA POLITICA

¿Gobierno de transición?

Se sigue insistiendo por algunos liberales, incluso el Conde de Romanos, en que el Gobierno formado por el Sr. Dato es una transición para el advenimiento de un Gobierno liberal que sería presidido por el Marqués de Alhucemas. Y mientras en esta creencia están los liberales, que tan inocentemente se han dejado ganar la mano por el Sr. Dato, los conservadores siguen realizando toda clase de trabajos para llegar a la unión de las tres ramas del partido.

Tan adelantados están los trabajos, que ya se asegura por algunos que el Sr. Dato cree seguro que en el otoño se podrán presentar al Parlamento los conservadores fusionados.

Mientras esto se realiza, se va cumpliendo el programa que hace un mes anunciaba «La Epoca» como única fórmula para gobernar: tener cerrado el Parlamento, gobernando por decreto, y más adelante, pasados unos cuantos meses, ver si el Gobierno no ha realizado obra suficiente que merezca el aplauso del Parlamento, y si este no se comporta, el premio por la Corona, otorgando el decreto de disolución.

En lo de gobernar por decreto, cosa que tiene grandes inconvenientes, el Gobierno no deja paz a la mano, y no pasa día sin que la «Gaceta» tenga su correspondiente e interesante disposición, ya un Ministerio de Trabajo montándolo completamente al aire; ya la supresión del Abastecimientos, como si este problema del abasto y carestía hubiese terminado; ya creando un nuevo capitán general de la Armada, cosa que no puede hacerse sin llevar la propuesta a las Cortes; ya los otros no menos interesantes que se anuncian.

Si en realidad lo que citamos merece sus censuras, hay que convenir también en que el Ministro de la Gobernación está realizando hasta ahora desde su departamento obra liberal.

Obra liberal es lo ocurrido con el gobernador de Valencia; obra liberal es quitarle la soberanía a la Mancomunidad catalana, en cuanto se refiere a su justificación administrativa; obra liberal es si se levantan, dentro de breves días, las suspensiones de garantías, suspensión que implantaron los liberales hace un año y que los tres Gobiernos que le sucedieron han mantenido.

Si los conservadores mantienen esta tendencia, habrán anulado en parte a los liberales.

Claro está que el cumplir con la ley, que es lo que ahora está haciendo el Sr. Bergamín, no es cosa que obligue a echar las campanas al vuelo, pues puede darse el caso que al ilustre ministro de la Gobernación le pongan, ciertos elementos derechistas piedrecitas, en el camino.

Pero no es esto sólo lo que hay que hacer. No son los tiempos para limitarse a cumplir la ley. Hay que avanzar más allá de la ley en materia social y en el desarrollo de las

industrias y verdadera reorganización, reconstitución nacional.

Y esto no se puede hacer por decreto, sin un meditado estudio y mejoramiento por el Parlamento. Y como la cosa no admite espera, es necesario que de una vez se sepa si los liberales son izquierdas que están dispuestas a obligar a que se ejecuten tales planes tan cacareados, imponiéndose y dando la batalla; o si los conservadores se unen rápidamente y quieren ir al Parlamento a hacer obra liberal.

Hay que saber si los Sres. Cierva, Goicoechea, etc., se someten a los liberalismos del Sr. Bergamín, o si, por el contrario, esta unión y apoyo que le están brindando al Sr. Dato es el pasaje de una trama para hundirle en su día.

Sobre todo, lo que no puede hacerse por las izquierdas es sacrificarse y cobrar en silencio las famosas quinientas pesetas de dietas, pues el país, que las paga, tiene derecho a exigir más actividad y que se aclaren los campos.

¿Están en esto conformes los liberales, las izquierdas?

EL CONGRESO DE PORTUGAL

Asociación española para el Congreso de las ciencias

El presidente de esta Asociación, don Eduardo Dato, acaba de recibir por el intermedio del ministro de Portugal en Madrid, una comunicación del Gobierno de Lisboa, relativa al acuerdo tomado en el Congreso de las Ciencias, de Bilbao, de reunir en una ciudad universitaria de la vecina República el Congreso que deberá celebrarse el año 1921.

La comunicación de referencia está firmada por el ministro de Instrucción pública portugués y responde a un acuerdo del Consejo de ministros, después de haber examinado un escrito que al presidente del Gobierno de Lisboa dirigió el Sr. Dato en el mes de Diciembre solicitando el beneplácito de aquel gobierno para llevar a Portugal el Congreso de 1921.

La respuesta obtenida es muy satisfactoria para España. El ministro de Instrucción pública portugués, en nombre de su Gobierno, se felicita del acuerdo tomado en el Congreso de Bilbao, y manifiesta que su notificación oficial a las Universidades y Cor-

CATEDRATICOS SALMANTINOS

La Universidad y sus alumnos

Nuevamente los viejos laureles de la Escuela salmantina se reverdecen con el triunfo resonante de dos de sus más aventajados y estudiosos alumnos.

Don José Brita Paja, de la Facultad de Ciencias, ha obtenido en el rectorio palenque de las oposiciones a cátedras de Matemáticas de Instituto, el número uno, entre cerca de un centenar de opositores.

Muy joven, apenas terminados sus estudios, triunfa en las primeras oposiciones a que se presenta, poniendo con ello noble y digno remate a una carrera, seguida con extraordinaria brillantez.

Otro de los salmantinos, cuyos recientes y notables ejercicios le han granjeado el nombramiento de catedrático de Geografía e Historia del Instituto de Las Palmas, es nuestro querido y fraternal camarada Leonardo Martín Echevarría, que hizo un alto en sus faenas periodísticas como redactor de EL ADELANTO para consagrarse a los estudios, que hoy le han hecho merecer una cátedra, triunfo que no constituye una sorpresa para los que conocemos su talento, su modestia y su laboriosidad.

A los nuevos catedráticos, alumnos de esta Escuela, y a sus familias, damos el más efusivo y cordial paraben.

SEPTIMO ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

Don Federico Martínez León

Secretario que fué del Banco de España
falleció en Salamanca el día 14 de Mayo de 1913

R. I. P.

Su esposa, D.ª Marcelina Hernández; hija, D.ª Juana; hermanas políticas, sobrinos y demás familia, Ruegan a sus amigos una oración por su alma.

Todas las misas que se celebren de ocho a diez de la mañana, el día 14, en la iglesia de San Juan de Sahagún, la misa de siete en la iglesia de las Reverendas Madres Portuguesas (San Boal), y la exposición del Santísimo en la capilla de las Esclavas del Sagrado Corazón (Azafrañal), serán aplicadas por su alma.

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Nuncio de S. S. y Obispos de Madrid Alcalá, Sión y Salamanca, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

poraciones científicas portuguesas ha sido acogida por estas júbilosamente. Cree el ministro que el Congreso servirá para que se afiancen y fortalezcan las relaciones de cordialidad y buena inteligencia que existen, no sólo entre los hombres de ciencia de una y otra nación, sino entre los pueblos de ambos países. El ministro, de acuerdo con el informe de las Universidades de su país, fija la ciudad de Oporto como la sede del futuro Congreso.

El Sr. Dato contestará al Gobierno portugués en términos de calurosa gratitud por la acogida que aquí ha dispensado al proyecto de llevar a Portugal un Congreso de la Asociación española.

Este se celebrará a principios del mes de Junio del año próximo.

La música en la Plaza.

Programa que interpretará hoy, jueves, en la Plaza Mayor, la banda del regimiento de La Victoria, número 76, de doce a una y media.

- 1.º «Le rubanier» (pasodoble), Ganne.
- 2.º «La perla del Océano», (marcha), Larrea.
- 3.º «Selección de couplets» Marquina.
- 4.º «Los cadetes de la Reina», (fantasía), Luna.
- 5.º «Alfonso XIII» (pasodoble), Moreira.

Notas de Sociedad

Viajes.

Han salido: Para Badajoz, el general, D. Ricardo Burgete.

—Han ll. gado: De Fuenteguinaldo, el presidente de la Asociación de Ganaderos, D. Eduardo Aparicio.

—De Madrid, con su señora, el catedrático de esta Facultad de Medicina, don Daniel Mezquita, y de Valladolid, su madre política.

—De Tornavacas (Cáceres), el médico titular, D. José Viota.

—De Baños de Montemayor, el industrial, D. Jesús Pérez de la Fuente, con su familia.

—De Coimbra a Ciudad Rodrigo, el almacenista de maderas, D. Dionisio García Jiménez.

—Del campo, el ganadero, D. Andrés Sánchez.

Aniversario.

El Sr. D. Federico Martínez León, secretario que fué de esta cursal del Banco de España, falleció el día 14 de Mayo de 1913.

Sus dotes de laboriosidad competente y la sencillez amable de su trato, se recordarán siempre con cariño entre las muchas amistades y afectos de que supo rodearse en vida.

—Su esposa, D.ª Marcelina Hernández; hija, D.ª Juana; hermanas políticas, sobrinos y al resto de su distinguida familia, en tan triste fecha, renovamos el testimonio de nuestro sincero pésame.

Fetición de mano.

Por la Sra. Viuda de Zanzunegui ha sido pedida la mano de la bella y distinguida Srta. Paula Martín, de Parada de Rubiales, hija de nuestro particular amigo el industrial D. Francisco Martín, para su hijo, el joven farmacéutico de Espino de la Orbadá, D. Heliodoro Zanzunegui.

Entre los novios se han cruzado preciosos y valiosos presentes.

La boda se celebrará en el próximo mes de Junio.

Fallecimientos.

Nuestro querido amigo D. Eusebio Santos Baz y su distinguida señora doña Dolores López Rubio, han pasado por el amargo trance de ver morir a su hija María del Pilar, preciosa criatura de dos años de edad.

Nos asociamos al dolor que sufren los

padres de la niña muerta, hermanos y abuelos, D. Francisco López y doña Candelas Rubio.

Ha sido nombrado delegado en Salamanca de la Asociación Española para el Progreso de las Ciencias, D. Eduardo Hernández Lozano, auxiliar de la Facultad de Ciencias.

—Regresaron de Rodasviejas, con motivo del aniversario de D. Emilio García, D. José García Revillo y su hijo, las Srtas. de Sánchez Hidalgo, D.ª Can-

delas; Sánchez y D. Manuel Martín García.

—He aquí el programa de las obras que para mañana, día de moda, interpretará en el Skating el quinteto formado por profesores de esta localidad:

1.º Suspiros de España, Alvarez.

2.º Danzas números 5 y 10, Granados.

3.º Caixa da guitarra (fado), Palau.

4.º A la neglissé, N. Tadeo.

5.º Lucta di Lammeour, Donizetti, y otras varias.

LA FIESTA DE LA FLOR

El homenaje a la caridad y la belleza

Hoy es el día en que se inicia para Salamanca la asamblea eucarística, entrando bajo el augurio bullicioso y rítmico de una sensación de optimismo alegre y dorado, con una fiesta de juventud, que es belleza y caridad rítmica, como un joyel de sugestión y simpatía.

El día de la Flor! Esa hermosa iniciativa, con todo el colorido policromo de la animación callejera, como un mar de gente entre la que las muchachas ponen la pincelada viva de su ritmo y distinción, clavando flores en las solapas; más hermosas con el rubor de sus rostros bellos, que entorpece los dedos y vende sonrisas entre los rendimientos de galantería y el asedio de los bolsillos.

Los cuatro puestos instalados en la Plaza Mayor, Isla de la Rúa, plaza de los Bandos y puerta de Toro, y que presidirán las damas salmantinas con la prestancia de su seriedad, son la nota de gravedad ceremoniosa, a la que dan escolta de honor los simpáticos exploradores, que no podían faltar en una fiesta de alegría y altruismo.

La quietud austera de muchas calles será rota por una oleada bizarra de feminidad adorable, aureolada del triple atractivo del buen tono, del sentimiento rendido y la libertad soñada de un día de expansión que desata, por un fin noble, el recogimiento engolado, aislado, de nuestros convencionalismos sociales.

En la Plaza Mayor, a las doce, mientras la banda militar, con su alegría insustituible, da animación al cuadro, la siembra de flores ha de ser nutrida, con la galantería proverbial y distinguida de nuestros muchachos, tal vez un poco asustados, acaso más que ellas, de aquella fragancia nueva, con su tono de modernidad y distinción.

La hora del vermouth en Novelty y Pasaje, la salida de misa, el desfile de los toros, los momentos de intenso movimiento en las calles, serán campo fértilísimo en que las lindas escarcelas femeninas, asegurarán el éxito de la fiesta, descontento con la guerrilla hábil y vencedora siempre de las bellas señoritas salmantinas.

Y sobre todo, es atrayente y tentadora el aura fresca, nueva, la algarabía de los incidentes, el trazo de una mano elegante que nos da una flor, ¡la hermana única de la mujer en su belleza y en su aroma!, por el tributo de altruismo, que hace brotar la súplica de unos labios rojos, mientras unos ojos, velados por la emoción turbada, y que no volverán a ser vuestros más por un instante, os hablan al alma con vibraciones sonoras de homenaje y cordialidad.

¡Y quién sabe si aquella humilde flor de tela, que en una mañana riente de Mayo fué el lazo y el surco de una sensación evocadora, pasará a esa reserva sentimental de los años mozos, que conservan la fragancia olorosa y viva de unas manos de nieve y transparencia que jugaron con vuestro corazón!

Ruy González. COPLAS DEL DIA

Para el de la Flor en Salamanca. Cuando aquella flor de trapo en la solapa me puso, yo percibí un grato aroma; pero ese aroma era el suyo.

Pon rosas y más rosas en mi pecho con tus manos divinas, que a ello creo tener algún derecho, ya que otros vienen a ponerme espinas.

¿Quieres prenderme al costado, preciosa niña, esa flor? Gracias; pero ten cuidado, y no aprietes demasiado, que es en ese mismo lado donde me ha herido el amor.

No me pongas más flores, niña bonita, si de veras no quieres causarme enojos, que alguien tras de tí viene que me las quita, y aun pondrá, en vez de flores, duros [abrojos].

Más flores no me ofrezcas: no seas loca, si excitar no pretendes el deseo, que harlo ya tu hermosura lo provoca; por que aquí no hay más flores, según [creo], que el clavel entrecubierto de tu boca.

De sobre mi pecho, luego todas estas flores quita, que toda flor se marchita cuando está cerca del fuego.

Frutos de caridad quieres que dé esa pequeña e inodora flor que vienes a prenderme en el chaqué. Los frutos que daría, yo lo sé, fueran, queriendo tú, cosa mejor.

Flores de varios colores venden nuestras niñas todas; absurdos que traen las modas, que vendan flores las flores.

Por una rosa de papel o seda, pides una moneda, y aunque la cosa te parezca rara, fácil es que alguien preguntarte pueda: ¿cuánto van a valer las de tu cara?

De esto estoy asombrado, niña mía: esas flores de trapo olor no tienen, y la cosa es chocante en demasía, pues yo sé que ellas de tus manos vienen. Cándido R. Pinilla.

Disponemos de grandes cantidades de cubiertas «DINAMIC», a precios sumamente reducidos, y también cubiertas americanas.

EGIDO Y CIA = PRIM, 28

SAN SEBASTIAN

